

bahan kimia yang menjadi racun bagi ikan yang hidup di tambak sangat mengganggu kehidupan ikan, selain itu juga dapat menurunkan kesuburan tanah tambak, bagi petani tambak pabrik yang menyebar luas di wilayah Gresik itu sangatlah mengganggu ikan tambaknya, tetapi tak bisa di pungkiri juga bahwa pabrik adalah salah satu mata pencaharian orang setempat yang tidak mempunyai tambak dan tak punya akan keahlian untuk bertani tambak. Pabrik juga tidak memandang itu laki-laki atau wanita, jika mereka mampu untuk pekerja pabrik maka mereka dengan mudah untuk masuk dan gaji yang dihasilkan sangat berguna bagi keluarga mereka. Mayoritas penduduk masyarakat di suatu Desa Kemudi adalah diduduki oleh kaum petani tambak yang merupakan pencaharian utama mereka dalam memenuhi kebutuhan sehari-hari serta sebagian untuk kepentingan sosial. Lainnya, perlu juga di ketahui pula bahwa selain dari petani tambak ada juga sebagian dari mereka adalah seorang buruh dari petani tambak, pedagang, penjual, buruh pabrik, pegawai, guru dln. Dari uraian di atas, dapat dikategorikan bahwa yang terbanyak adalah masyarakat petani, hal ini merupakan standar, bahwa pola hidup di dalam masyarakat dalam mencari nafkah beranekaragam, untuk memenuhi kebutuhan hidup sehari-hari.

Dalam pola pendidikan Desa Kemudi sudah sedikit maju, dengan yayasan yang sudah mempunyai sekolah yang bertingkat mulai Play Group, TK, MI, dan MTS. Yayasan Al-Ikhwan yang ada di Desa Kemudi ini mampu menandingi sekolah-sekolah yang setaranya, tetapi sayangnya para anak Desa Kemudi itu banyak yang tidak meneruskan ke jenjang yang lebih tinggi,

Masyarakat kemudi yang masih memiliki kehidupan tradisional, mereka tidak menjunjung tinggi asas individualisme, tetapi mereka sangat mengutamakan kerjasama antar sesama, bersistem kekeluargaan, berprinsip gotong royong dan tolong menolong antara masyarakat yang lainnya. Terdapat keberagaman yang disebabkan budaya yang masih mereka jalankan. Urusan desa atau sosial pun masih diselesaikan bersama. Jika ada perdebatan atau pertengkaran antar tetangga mereka selesaikan bersama di balai desa dengan memperhatikan bukti dan saksi yang ada. Seperti yang terjadi pada saat masih melakukan proses pendampingan di Desa Kemudi.

Kebudayaan adalah salah satu aspek yang tidak bisa lepas dari sebuah komunitas masyarakat, terutama di desa, mereka masih memiliki adat istiadat dan budaya yang masih kental dengan kehidupan mereka. Adapun Budaya dan tradisi yang dimiliki oleh warga Desa Kemudi dan masih berkembang hingga sekarang adalah.

a. Kelahiran

Tradisi di Desa Kemudi pada saat lahiran seorang bayi adalah “*Tilik Bayi*”. *Tilik* berarti menjenguk atau mendatangi, sedangkan *bayi* berarti bayi atau anak yang baru lahir. Jadi tilik bayi adalah menjenguk atau mendatangi bayi yang baru lahir, masyarakat bertujuan memberi selamat pada keluarga yang baru mendapatkan bayi dan melihat bayio yang baru datang ke dunia. Masyarakat Desa Kemudi tidak hanya datang dengan tangan kosong saja, mereka juga membawakan kelurga atau bayi sesuatu. Seperti, gula, beras, selendang, baju bayi atau perlengkapan

agar Desa Kemudi terbebas atau di jauhi oleh *bala*'.³⁵ Sedekah bumi juga disebut dengan selamatan desa, sudah lama kegiatan ini fakum dan baru mulai lagi pada tahun ini. Sedekah bumi dahulu dilakukan di makam yang dianggap sesepuh oleh masyarakat Desa Kemudi. Sebagian dari warga membawa tumpengan, dan yang lain yang tidak membawa tumpeng membawa piring atau mangkok untuk membawa nasi tumpeng yang sudah di tahlili bersama-sama di makam tersebut.

Berjalannya waktu budaya tersebut hilang sejenak karena para orang tua mereka sudah meninggal dan dari mereka tidak meneruskan budaya tersebut, selain itu mereka menganggap sedekah bumi di makam ini di anggap syirik, karena seperti meminta keselamatan pada tetua yang katanya penjaganya adalah seekor ular besar itu. Pengetahuan seperti ini warga desa tidak lagi melakukan sedekah bumi di makam lagi maupun di desa. Tetapi pada tahun ini kegiatan sedekah bumi ini dilakukan di lapangan desa depan balai desa dan masjid, kegiatan ini berjalan selama dua hari berturut-turut.

Kegiatan ini sangat berbeda dengan kegiatan yang dilakukan oleh warga desa pada saat dahulu. Pada hari pertama di pagi hari melakukan khotmil Qur'an di masjid dan malamnya dilakukan Hadrah di balai desa. Dengan mengundang ISHARI luar desa maupun luar kecamatan tetapi dalam lingkup daerah Kabupaten Gresik. Adanya Hadrah ini di harapkan agar seni Hadrah ini tidak punah, karena beberapa tahun silam seni

³⁵ *Bala*' menurut salah satu penduduk Desa Kemudi yaitu seperti mala petaka, bencana, atau sesuatu yang dapat membahayakan keselamatan penduduk desa sendiri.

Ibu-ibu ini membayar uang 1000 dan beras 2 batok, arisan ibu-ibu ini lebih di unggulkan arisan berasnya. Berbeda dengan bapak-bapak saat pulang mereka hanya di beri jajanan dan dimakan sana dan segelas air minum. Tetapi jika ibu-ibu selain mendapatkan jajanan dan air minum yang dinikmati di rumah yang ditempati, saat pulang mereka juga mendapatkan makanan atau hanya kolek/es.

b. Khataman dan Khotmul Qur'an

Pada hari jum'at setelah sholat maghrib yang menjadi anggota khotmil Qur'an ini berkumpul dan membaca khotmul Qur'an bersama-sama. Sebelumnya mereka pada pagi hari khataman dirumah yang sama tetapi juga secara bergilir. Khataman yang beranggotakan ibu-ibu ini pada paginya mengkhatamkan Al-Qur'an dan setelah selesai dilanjutkan pada malam harinya. Pada pagi hari membaca Al-Qur'an secara bergantian hingga khatam ini ada ketentuan datang dalam membaca Al-Qur'an, waktu datang untuk mengaji ini di jadwal secara giliran RT. Setelah khataman selesai dilanjutkan pembacaan tahlil dan khotmul Qur'an setelah sholat maghrib hingga jam 9. Setelah selesai acara masing-masih anggota mendapatkan *berkat*, sebelum diberi berkat masing seluruh anggota menikmati makanan yang sudah di siapkan oleh tuan rumah.

E. Pendidikan Masyarakat

Pendidikan adalah salah satu penunjang dalam mensejahterahkan masyarakat. Pendidikan menjadi aspek yang sangat penting dan harus diperhatikan dalam era globalisasi seperti saat ini. Masyarakat tidak bisa maju mengikuti zaman jika pendidikan mereka hanya sebatas menjadi formalitas pernah sekolah saja. Pendidikan menjadi pemeran utama dalam perkembangan zaman, seorang tidak akan bisa berkembang tanpa adanya pengalaman dan pengetahuan, sedangkan pengetahuan dan pengalaman tersebut dapat didapatkan dalam aspek pendidikan. Begitu pula dengan masyarakat Desa Kemudi, sebagian besar orang tua di Desa Kemudi sangat memperhatikan pendidikan anaknya, tapi dari mereka yang tidak mampu untuk mensekolahkan anaknya. Masyarakat Desa Kemudi dewasa ini sudah mengikuti perkembangan zaman, mereka sadar akan pentingnya pendidikan yang harus ditanamkan pada diri anaknya.

Dengan kesadaran masyarakat tersebut, maka dibutuhkan dengan pelayanan atau fasilitas dalam memenuhi pendidikan, pendidikan tidak hanya formal saja nonformal juga dibutuhkan dalam menunjang pendidikan formal tersebut. Di bawah ini adalah gambar fasilitas gedung pendidikan dan tabel lembaga formal maupun non formal yang ada di Desa Kemudi.

seperti ini anak-anak dituntun dalam umur 5 sampai 6 tahun sudah bisa membaca dan menulis. Karena pendidikan ke jenjang lebih tinggi nanti masih banyak yang harus dipelajari, jika tidak dari kecil diajarkan membaca dan menulis maka nanti saat di Madrasah Ibtida'iyah anak akan tertinggal dengan temannya.

PAUD ini hanya diajarkan tentang menggambarkan mengerti angka, warna dan huruf, karena PAUD masih dalam umur anak untuk bermain dan mengerti yang ada dilingkungannya. PAUD hanya masuk 3 dalam sehari yakni sabtu, senen, dan rabu saja. Tanpa berseragam mereka memakai baju bebas layaknya mereka bermain dengan temannya.

Setelah menginjak PAUD selama antara 1 atau sampai 2 tahunan, mereka akan naik tingkat yakni taman kanak-kanak. TK di Desa Kemudi sudah lama berdiri, TK berdiri pada tahun 1989 TK ini berdiri dengan 2 kelas yaitu TK A (nol kecil) TK B (nol besar). Tempat kedua lembaga ini berdampingan dalam 1 atap. Seluruh gurunya berjumlah yakni 3, sebelum masuk kelas mereka diperkenankan untuk berbaris dan berdo'a, setelah itu TK masuk dan diajarkan qirro'ati sedangkan PAUD setelah berdo'a mereka bermain lagi, taman kanak ini masuk jam 8 sedangkan pendidikan usia dini ini masuk pada jam 9 dan selurunya mereka pulang pada jam 10.

2. MI

Madrasah Ibtida'iyah di Desa Kemudi berada jauh antara PAUD, TK, MTS. MI ini berada di Rt 3, sedangkan lembaga pendidikan lainnya berada di Rt . MI ini berdiri pada tahun 1993, memang diantara lembaga pendidikan lainnya hanya MI yang berdiri lebih lama. Karena dahulu hanya madrasah ibtida'iyah saja sudah cukup. MI berdiri sendiri di Rt 3 dan terlama diantara lembaga pendidikan lainnya. Seperti MI dan SD lainnya. MI ini terdiri dari 6 kelas. Fasilitas di MI ini cukup memadai, mulai dari perpustakaan, kantor guru, kamar mandi, koperasi, laboratorium biologi, alat musik dan lapangan, karena lebih lama diantara lembaga pendidikan yang lain MI ini lebih maju diantara lembaga pendidikan yang lain. Selain itu karena MI selama tahun wajib belajar, maka muridnyaa pun lebih banyak. MI masuk pukul 06.45, setelah masuk kelas murid-murid berdo'a bersama sebelum guru masuk kelas, guru masuk kelas pada pukul 07.00 dan dimulai pelajaran sampai jam 09.00 dalam 2 mata pelajaran, lalu istirahat selama 4 menit dan masuk kembali pada pukul 09.45. selama 15 menit murid-murid diberikan kesempatan jika ada yang terlambat lalu pada pukul 10.00 guru masuk kelas, dan pulang pada pukul 12.00 dalam 2 mata pelajaran, kecuali kelas 1 dan 2 hanya 3 mata pelajaran. Sedangkan hari liburnya yaitu hari jum'at.

Seperti warung makanan milik ibu Miatun (49 tahun), beliau membuka warung dengan menjual lontong, lontong yang beliau jual yaitu lontong gule, lontong lodeh, lontong bakso, lontong mie dan lontong pecel. Selain lontong Miatun ini juga menjual es lilin. Miatun berjualan pada pagi hari sampai sekitar jam 10 karena rumah beliau di depan sekolahan MI makanya beliau hanya menjual pada anak-anak sekolah hingga waktu istirahat selesai, selain Miatun ada juga Ely (27) yang berjualan di depan sekolahan, dia berjualan es, gorengan dan sosis. Dan masih banyak lagi yang berjualan di sekitar sekolahan untuk memenuhi kebutuhan kehidupan sehari-harinya.

Di Desa Kemudi juga banyak warga yang membuka toko atau merancang, warung didepan rumahnya. Seperti Nisa (43 tahun), Nisa' membuka toko selama 10 tahun. Selain menjual kebutuhan warga, beliau juga menjual jamu. Jamu dijual mulai dari 3000 hingga 7000. Nisa' adalah salah satu warga yang mempunyai tambak tetapi masih membuka warung merancang dan jamu di rumahnya, selain membuka beliau dan juga suaminya Mashudan (47 tahun) juga mempunyai mata pencaharian yang lain. Nisa' juga menjadi guru TPQ di masjid sedangkan suaminya juga bagian dari perangkat desa.

Desa Kemudi masih sulit akan air bersih, maka mereka harus membeli air di salah satu warga yang menjual air hasil pengeboran mereka di daerah rumahnya. Dalam satu *gledek* air mereka menjual dengan harga 1000. Ada juga dari mereka yang bekerja sebagai pengangkut air, dalam sekali pulang

memerlukan keahlian dalam menyetir, supir di Desa Kemudi ada 3 orang, 2 diantaranya menjadi supir pribadi sedangkan 1 lainnya menjadi supir panggilan. Selanjutnya yaitu pembuat terasi, pembuat terasi ini juga tidak mudah bagi masyarakat tidak biasa dalam pembuatannya, dalam membuat terasi ini dibutuhkan keahlian yang sangat teliti dan ketelatenan, karena proses pembuatan terasi jika mengalami kesalahan maka terasi akan memiliki bau yang tidak enak atau terasi tidak bisa jadi seperti terasi pada umumnya. Jumlah pembuat terasi di Desa Kemudi ada 3 orang, tidak heran jika harganya pun mahal, terkadang harga terasi 1kg di hargai dari 40.000 hingga 100.000. selain itu pembuat terasi sudah tidak sebanyak dahulu.

Berbeda dengan sawah yang lebih banyak diharapkan hasil panennya, berbeda dengan hasil tambak yang tidak menentu ini karena kondisi air dan kondisi alam yang terkadang tidak memungkinkan. Maka masyarakat Desa Kemudi selain bekerja di dalam desa mereka juga mencari nafkah keluar desa seperti bekerja sebagai buruh pabrik atau bekerja di kantor yang ada di daerah Gresik atau sekitarnya, seperti semen Gresik dln. Dan ada juga yang menjadi TKI atau TKW yang hanya pulang 2 tahun sekali. Seperti halnya warga yang bekerja di Malaysia Taswirul Bariroh (44 tahun) dan suaminya Muhammad Nizal (44 tahun) ini sudah bekerja di negara tetangga ini sejak tahun 1997, wawancara dengan beliau di rumahnya Desa Kemudi pada tanggal 27 Oktober 2014. Hasil yang didapat dari beliau bekerja di sana yaitu sepasang suami istri ini mampu membeli tambak, membangun rumah dan setiap beberapa bulan sekali mengirim uang untuk saudara sanak yang ada di Desa

Kemudi. Beliau salah satu warga yang memang berhasil bekerja di negara tetangga ini. Wirul yang sering di sapa ini bekerja sebagai penjahit di butik besar di negara jiran sedangkan Nizal bekerja sebagai pengawas bangunan. Tidak jarang juga dari masyarakat Desa Kemudi yang bekerja di Arab Saudi yaitu bernama Badila. Ibu dengan 2 anak ini bekerja tetapi tidak bisa kembali balik lagi, dan tidak ada kabar disana. Sedangkan anaknya di Desa Kemudi dirawat oleh salah satu warga yang menjadi keluarganya. Dan banyak lagi mata pencaharian yang mereka lakukan untuk meneruskan kehidupan mereka sebagai kholifah di bumi ini dan untuk menyambung hidup mereka dan keluarga.

H. Pertanian Masyarakat

Pertanian masyarakat Desa Kemudi berupa tambak. Mungkin lebih bisa dikatakan dengan pertambakan. Dari warga desa sendiri hampir semua memiliki tambak, meskipun hanya sekotak saja. Dari 100% warga Desa Kemudi ini 98% diantaranya adalah petani. Sebagian besar mereka bertumpu pada hasil pertambakan yang dari dulu hingga sekarang menjadi asset kekayaan yang dimiliki oleh warga Desa Kemudi. Sangat menarik dari perkataan Khoiri ini, saat ditanya oleh seorang asing yang datang untuk bertanya tentang keadaan tambak di Desa Kemudi tersebut, beliau di tanya apakah beliau memiliki tambak juga di Desa Kemudi ini..?? dan beliau menjawab dengan senyuman tipis dan mengatakan:

milik dari warga Desa Kemudi sekitar dan milik warga desa tetangga. Meskipun banyak kendala yang di hadapi, warga Kemudi tidak putus asa dan tetap sabar mengelola tambak yang sering kali dapat merugikan warga setempat.

Adanya tambak tersebut sangatlah bermanfaat bagi warga, karena sebagian besar dari warga Desa Kemudi menggantungkan hidupnya pada tambak. Tambak di Desa Kemudi adalah salah satu asset alam yang sangat jelas dan menonjol. Meski asset ini terkadang tidak menjanjikan akan dalam memenuhi kebutuhan masyarakat, tetapi masyarakat tetap mengunggulkan asset ini, karena asset ini sangat dilestarikan di Desa Kemudi. Tambak menjadi kekayaan alam yang berharga yang tak ternilai bagi masyarakat Desa Kemudi, tanpa tambak mereka tidak mempunyai asset alam yang dapat mereka lestarikan.

Saat melihat tambak yang melimpah, disini akan ditemukan banyak tanaman mangrove, yang biasa mereka kenal dengan kata *kateng* ini juga termasuk kekayaan alam yang tiada duanya, selain memberikan kenyamanan, dan melindungi dari langsung panasnya matahari, mangrove ini juga menjadi pelindung bagi tambak-tambak di Desa Kemudi. Karena tambak ini terletak bersebelahan dengan sungai besar yakni sungai brantas, karena adanya mangrove di tepi tambak dan tepi sungai ini melindungi tambak agar tidak terjadi banjir yang disebabkan air sungai yang meluap.

Kekayaan alam di Desa Kemudi tidak hanya mengelilingi desa saja, saat memasuki desa akan terlihat telaga yang berdiameter panjang 10 meter dan lebar 20 meter dengan kedalaman 1 meter ini mampu menyimpan air kebutuhan masyarakat Desa Kemudi selama 3 sampai 4 bulan saat musim kemarau. Telaga yang terletak di depan masjid ini sudah menjadi sumber mata air bagi masyarakat Desa Kemudi, tetapi sayangnya saat musim kemarau yang berkepanjangan telaga ini berhenti mengeluarkan sumber mata air. Hanya saja jika saat di awal musim kemarau telaga ini masih bisa di manfaatkan airnya. Telaga ini juga melindungi desa dari banjir besar pada saat musim penghujan atau saat meluapnya air sungai. Telaga yang saat ini di renovasi menjadi tandon Desa Kemudi saat musim kemarau datang. Pada saat air sungai meluap dan memasuki desa, air tersebut masuk ke dalam telaga ini, jadi air akan berkumpul di telaga ini. Telaga ini tidak pernah kebanyakan air yang disimpannya akhirnya menyebabkan banjir, demikian karena air tersebut jika sudah penuh akan diserap oleh tanah telaga ini.

Karena Desa Kemudi yang terkenal akan sulitnya mendapatkan air bersih dan air tawar. Maka pada saat seperti ini air sungai menjadi salah satu bagian dari kehidupan masyarakat di Desa Kemudi. Terkadang air sungai ini menjadi tawar, air sungai ini mampu menjadi penopang sebagian dari kebutuhan masyarakat desa. Air sungai menjadi salah satu kebutuhan masyarakat sebagai MCK,

